

El resurgimiento de la política contenciosa en México, la influencia de los movimientos sociales en la decisión política (2009-2013)

**Ángel Gustavo López Montiel
Tecnológico de Monterrey
Campus Ciudad de México**

La decisión pública basada en la interacción de élites partidarias y otros actores políticos en el espacio del sistema político, ha encontrado en años recientes la participación de procesos de acción colectiva que buscan influir en ella bajo mecanismos no tradicionales. Si bien algunos de ellos pueden ser ubicados en el contexto de mecanismos tradicionales de política contenciosa, existen otros que no necesariamente pueden ser conceptualizados en esa dimensión, pues sus formas de construcción de protesta se encuentran en espacios no tradicionales de acción política.

Más aún, y es el objeto de estudio de este ensayo, los actores políticos no necesariamente han comprendido las características e impactos de esos actores colectivos, por lo que su respuesta y forma de relación con ellos ha tendido a ser desigual y errática.

En este documento se busca construir las características de procesos de acción colectiva como el de los “twitteros” que se movilizaron en el contexto de la propuesta de gravar el uso de internet en el año 2010. La respuesta de los legisladores y de la SHCP fue renunciar a dicho impuesto, movidos más por el impacto mediático de los “twitteros” que por la comprensión de las dimensiones del movimiento, así como de sus alcances de influencia política real.

Sin embargo, esta experiencia demostró que la protesta política podía ser emprendida a través de mecanismos no tradicionales con éxito relativo, pero al mismo tiempo que la tecnología provee de nuevos espacios de interacción política con características de inmediatez, horizontalidad, oblicuidad y capacidad de reproducción intensa, que marcan el inicio de un nuevo tipo de política contenciosa.